

# Columnas estatales

20 marzo 2024

## SE COMENTA

**Que** quien fuera encumbrado colaborador de **Alfredo Del Mazo, Alejandro Fernández**, se unió al **PAN** para tener oportunidad de seguir en la política, y es que, como estigma, es casi un hecho que haber pertenecido al equipo del ex mandatario equivale a pagar la derrota del tricolor.

**Que** el diputado local **Francisco Santos** pidió licencia para separarse del cargo a partir del 1 de abril, con el fin de buscar la reelección en el distrito 26 de **Cuautitlán Izcalli**, por el **PAN**. Reconoce que estará más dedicado a preparar su campaña que a legislar. Es de los pocos que asumieron este acto de congruencia, los más hicieron como que no escucharon.

**Que** ya desde aquellas versiones encontradas acerca de “**la hora cero del Cutzamala**” se notaban discrepancias entre las autoridades mexiquenses del agua y la Conagua, en el contexto de la crisis hídrica.

Ahora la intención estatal de acordar con la federación un trato más equitativo en la distribución del líquido que de aquí se extrae, frente al inicio de la explotación de pozos en **Zumpango** por parte de las autoridades nacionales para dotar a la capital del país, abre otra brecha en la coordinación que la apremiante situación requiere. A ver si no hay quien aproveche “el río revuelto”

**Que** con el tema de la detención del presunto delincuente apodado “**El Canuto**” en la zona norte de la entidad, la Secretaría de Seguridad del Estado de México que encabeza **Andrés Andrade**, se apresuró a emitir un comunicado sobre la captura de este sujeto y de 12 personas más, tras el cateo en un inmueble de **Atlacomulco** (sic); sin embargo, la Fiscalía mexiquense tuvo que aclarar que los hechos fueron diferentes.

Resulta que si bien hubo una detención en Atlacomulco, las investigaciones llevaron a las autoridades a un centro de rehabilitación en Jocotitlán, que fue donde hallaron una fosa clandestina, además de que en realidad los otros 12 asegurados fueron ubicados en este último predio. Peor aún, la **SSEM** los difundió como presuntos delincuentes, cuando ellos manifestaron ser pacientes en rehabilitación y que aún no se les atribuye algún delito. Una raya más al tigre policiaco. —

## EN LOS PASILLOS

### MÁS PACIENCIA

**Comentan** que tras darse a conocer el hallazgo de **fosas clandestinas** en Mexicaltzingo y Toluca, madres buscadoras están a la espera de la identificación de los **cuerpos**, sin embargo, reconocen, las **pruebas** periciales pueden llevar más de un **año** debido al armado de cada cuerpo, pues se localizaron más de **30 paquetes** con presuntos restos humanos, esto de acuerdo a datos de la **Comisión de Búsqueda** de Personas Desaparecidas y la Fiscalía mexiquense.

### SÓLO MIL BOLETAS

**Aseguran** que serán instaladas casillas especiales en **45 municipios**. Las demarcaciones elegidas para este fin son Ecatepec, Toluca, Naucalpan, **Tlalnepantla** y Nezahualcóyotl, sitios donde se tendrá más de **tres sedes** a definir en los próximos días. Cada casilla especial contará con **mil boletas** electorales.

### VAYA SEMANITA

**Dicen** que mayúscula fue la sorpresa de decenas, quizás **centenas** o miles de madres y padres de familia, al tratar de conseguir **alimentos** de **temporada** para la Semana Santa, pues los **precios** crecieron hasta en 300 por ciento. Conforme se acercan los llamados días **santos**, por ejemplo el huachinango subió más de 100 pesos el kilo, dependiendo de dónde se adquiera, pues en algunos puntos de la **zona** conurbada a la Ciudad de México aumentó más de **130 pesos**.

### LA FORTALECERÁN

**Cuentan** que a días de que el Movimiento de Regeneración Nacional (**Morena**), anuncie la definición de la **candidatura** a la presidencia municipal de Ecatepec, la diputada **Azucena Cisneros**, advirtió que podría arreciar la **guerra sucia** en su contra, pues no duda que busquen descalificarla. Negó **vínculos** con personas relacionadas con actividades **ilícitas**, pero además consideró, **“el fuego amigo”** sólo la fortalece.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

¡Ya lo sabía!

Me lo dijo y me lo dijo muy bien el poeta, escritor, filósofo, periodista, influencer, estudioso y mega toluqueño, Israel Martínez, en esta elección los partidos políticos sólo estarán compitiendo, porque son un requisito, si no, nadie acudiría a ellos. Y este alado sumó a esa reflexión; claro, con lo desprestigiado que andan, la neta sí es para pensar en decirle “va, si soy tu abanderado o abanderada” en las próximas elecciones... Ahí van algunos factores más, -no sé, pero pienso en los institutos políticos y me acuerdo del novio que a todas las amigas les cae en la punta del dedo gordo del pie derecho- y se me hace los y las aspirinas se encuentran en la disyuntiva de si hacerle caso o no a la “amiguis, amiguis”. Bueno, eso es otra cosa, ahí van al menos dos negativos; uno la inversión, los partidos políticos soltarán poca lana para las campañas y pues, habrá que aportar unos ahorritos para “lo necesario”, eso sí, sin exagerar, porque se pueden pasar del tope de campaña y entonces tremenda bronca con el Instituto Nacional Electoral (INE). Claro, hablamos de cantidades importantes, pues además se requieren

gastos -que si bien no son auditables para el INE- si son necesarios para el día a día. Que la botella de agua, la botana, el pastelito, el apoyo para el limpiaparrasas, porque en una de esas es del Distrito o municipio y vota -más vale y se le llama inversión- para la persona de los mazapanes en la esquina -ya sabes nunca falta- te tomen una fotografía un indiscreto personaje con su celular y tú para nada te diste cuenta de eso -claro, nada posada- naturalita, foto donde se refleja tu almita de hombre o mujer sensible a las vicisitudes diarias de una población cuya suerte no ha sido la tuya, pero te duele, como te duele un México con tanta pobreza -lo prometo eso piensan, no es choro ni me fumé un churro- ese es el objetivo a transmitir. Ok entonces ya quedamos, eso el INE no lo toma en cuenta y no es fiscalizable, ni se puede deducir de impuesto. Y claro, se te va una feria, porque te verías muy mal si das de a cinco o diez pesos, mínimo debes entrarle con un “20” o una manita “cincuenta pesos” eso sí se ve y se siente -de ida y vuelta-. Otro tema a tomar en cuenta, son los tres litros de té de “pasi-

flora” para andar “Zen” todo el día. Ya le seguimos

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, debido a una serie de denuncias ciudadanas presentadas -por cierto, en proceso de investigación y análisis- se está tambaleando una de las fórmulas, pues de salir a la luz el nombre de la persona, puede arrastrar al resto de sus compañeros y compañeras de partido, alianza o como se le quiera llamar a un lodazal en el mero Temascaltepec... Claro, me dicen los alados, hablamos de la fórmula para el Ayuntamiento de esta demarcación, y como están las cosas, aún anda realizando la visita de las siete casas -anticipada- para ver si se logra meter en algún instituto político y este lo postule. Obvio, cero habla de las broncas en las que anda metido, menos de las legales, pues supone alcanzando el triunfo eso le daría oportunidad también de blindarse y seguir haciendo de las suyas. Ya hablaremos de quién es el personaje, las denuncias en su contra y por qué se le acusa. Se pone interesante... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ El Plan Estatal de Desarrollo sólo para cumplir en la Legislatura
- ♦ La oposición vuelve a esconder la cabeza.
- ♦ El PAN de Enrique Vargas y el PRI de Elías Rescala mantienen postura de aliados con la actual administración.
- ♦ Llegaron al grado de avalar el proyecto de urgente sin posicionamientos.
- ♦ Empiezan las molestias al interior de las fracciones. Falta de cumplimiento en compromisos la razón.
- ♦ El detalle del día: El ego en las campañas. Mariela Gutiérrez candidata al senado por Morena, insiste que la pobreza bajó 16%.
- ♦ Advierte que la única forma de ayudar a productores es con la condición de que su partido gane la mayoría en las dos cámaras de forma contundente.

**HACE CASI UN** mes, el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte entregó el Plan Estatal de Desarrollo del Estado de México 2023-2029 a los representantes del Congreso local.

En ese momento detallaron que el documento contaba con 85 indicadores y uno de los principales objetivos es el de sacar de la pobreza extrema a las más de 380 mil mujeres mexiquenses que se encuentran en esa condición.

El funcionario destacó en ese momento, que era un plan distinto porque el eje fundamental es el bienestar de la gente. Aunque en otros casos este ha sido uno de los objetivos fundamentales de igual forma.

### LEGISLATURA NO TIENE OBLIGACIÓN DE VALIDAR

Cabe destacar, como lo hemos mencionado en otras ocasiones, que si bien el Ejecutivo presenta el documento que será plan rector durante el próximo sexenio a los legisladores mexiquenses, también lo es, el hecho de que no tienen que validarlo.

### AHOR, INCLUSO SE BRINCAN EL POSICIONAMIENTO DE CADA FRACCIÓN PARA OPINAR SOBRE EL DOCUMENTO

El titular de la Secretaría General de Gobierno, Horacio Duarte habló de la diferencia de este plan con otros, pero uno que fue claro y no mencionó, es que gracias a la postura de cooperación o porque ahora a los líderes de las fracciones les resulta adecuado colaborar o simplemente porque son aliados del Ejecutivo, se brincarón la parte del posicionamiento.

Para nadie es un secreto que Enrique Vargas, el líder de la fracción del PAN, ha dejado de ser el diputado que se enfrentaba a Morena, ahora mucho menos a la mandataria salida de sus filas.

Por el contrario, su postura de colaboración es clara y nada de criticar al Gobierno estatal. Sólo falta que en algún momento se atreva a defender a la mandataria, tal como lo hizo en su momento con Alfredo del Mazo y que incluso estuvo a punto de llegar a los golpes con legisladores de Morena.

Por "el bien de los mexiquenses" la postura del PAN en el Congreso local es de colaboración con el Ejecutivo estatal.

En el caso del PRI, Elías Rescala no tiene límites cuando se trata de apoyar la postura y propuestas del Gobierno estatal.

Incluso para nadie fue un secreto que entre las primeras muestras de "buena voluntad" por decirlo de alguna forma, aprobaron modificaciones a la administración y lo hizo pensando que todavía tenía jefe

gobernador y que su palabra era ley.

La sorpresa fue que algunos legisladores le hicieron saber desde ese momento que las cosas no serían iguales y menos por la forma en que la su jefe se había comportado en la elección.

### TODO A FAVOR DEL GOBIERNO ESTATAL

Por un lado, la Legislatura no tiene obligación de validar, por el otro, el Ejecutivo estatal tiene como aliados a los líderes de todas las fracciones, el resultado: aprobar y no cuestionar.

El tema relacionado con el Plan Estatal de Desarrollo se votó de manera urgente y evidentemente todo quedó acordado para que no existiera posicionamiento de las bancadas, algo que no se registra comúnmente y que algunos diputados señalaron, era necesario.

El Plan Estatal de Desarrollo anota las líneas de acción que va a seguir el Gobierno estatal durante seis años para alcanzar los objetivos que se propone y en este espacio sólo hemos comentado una parte de lo que plantean en el tema del empleo.

Pero en general, ahora que el nearshoring es un asunto de vital importancia en el tema económico para el país y debía ser para el Estado de México, sólo se toma en cuenta en una ocasión dentro del documento.

Cuando se habla de las Pymes, las menciones se hacen en sólo tres ocasiones y para el emprendimiento en cinco.

Aunque para los líderes de las fracciones, las sonrisas y los buenos tratos todavía son suficientes para sostener la buena relación con la administración estatal, para muchos legisladores ya no es así. Si los acuerdos no se cumplen, la paciencia se acaba.

### EL DETALLE DEL DÍA: EL EGO EN LAS CAMPAÑAS. MARIELA GUTIÉRREZ INSISTE QUE LA POBREZA BAJÓ 16%.

### EN SUS REUNIONES ADVIERTE QUE LA ÚNICA FORMA DE AYUDARLES ES SI MORENA GANA DE FORMA CONTUNDENTE LA CÁMARA DE DIPUTADOS Y SENADORES.

No cabe duda que para algunos representantes de Morena, el ego domina en sus campañas.

Hacen suponer que todavía viven en el momento cuando el factor AMLO los beneficiaba y los hacía ganar con escaso trabajo, pero sobre todo con propuestas que carecen de sustento.

Uno de los ejemplos claros, es el de la candidata al senado, Mariela Gutiérrez que usa indicadores a su gusto en un asunto más de ego que en verdad de conocimiento.

En este espacio ya habíamos señalado que en las primeras intervenciones la candidata había afirmado que gracias al trabajo que ha hecho AMLO durante casi seis años, la pobreza en México había bajado 16%.

Explicamos de igual forma, con cifras, que era un dato usado a su conveniencia y que no refleja lo que ha pasado en seis años, sólo tiene que ver con la diferencia en el número total de personas del año de la pandemia, a los dos años siguientes cuando se presenta un rebote natural de indicadores económicos.

Mantiene su dicho del 16%, pero además advierte a productores que la única forma de ayudarles es si Morena gana de forma contundente las cámaras, sobre todo si lo hace la autonombra "senadora del pueblo". Cuando el ego domina una campaña...

## Alcalde talador es denunciado por ejidatarios

El presidente municipal de Xalatlaco, Abel Flores Guzmán, está siendo relacionado con una red dedicada a la tala clandestina de árboles, a la cual no solamente no combate, sino que protege, y que permite su libre actuación con las consecuencias ambientales que esto implica. Así lo denunciaron formalmente ante autoridades ambientales productores forestales de esa región.

Los ejidatarios y comuneros de Xalatlaco revelaron que esta información ya está en manos de instancias federales y estatales, pero que ninguna de éstas ha hecho nada siquiera para investigar y mucho menos para sancionar.

De acuerdo con documentación que obra en manos de autoridades del sector forestal, los ejidatarios integraron un mapa que identifica más de 35 aserraderos clandestinos que operan en el municipio de Xalatlaco, hasta con ubicación GPS, con total conocimiento del presidente municipal, Abel Flores Guzmán, y sobre los cuales no ha hecho nada para combatirlos.

“Todo el mundo sabe dónde están, de quién son, cuánto generan al mes, pero el presidente municipal hace como que no los ve, como que no estuviera enterado de lo que ahí sucede”, comentó uno de los involucrados que por razones de seguridad evitó dar su nombre.

Los productores forestales entregaron una copia del expediente al gobierno estatal, ya que consideran que la denuncia fue olvidada en el cambio de administración estatal y confían en que la gobernadora Delfina Gómez Álvarez tome cartas en el asunto, investigue y sancione los delitos ambientales que, se presume, se estarían cometiendo ahí, con la presunta complicidad del gobierno municipal.

## Rechazan a candidata del Verde en Huixquilucan

No fue muy bien recibida por la militancia de Morena la candidata del Partido Verde Ecologista de México por el distrito 18 federal, Claudia Sánchez Juárez, a quien algunos no la bajan de “tránsfuga” de la democracia y de venir



a ocupar un espacio que bien puede ser para cualquier militante guinda con verdadero trabajo pie a tierra.

Resulta que el lunes pasado la dirigencia estatal del Verde Ecologista presentó con bombo y platillo a la exdiputada federal panista, Claudia Sánchez Juárez, como su nueva incorporación, pero eso no les cayó nada bien a los militantes de Morena en el municipio de Huixquilucan.

Un ejemplo de esa negativa reacción fue la dirigente de mujeres de Morena, Cristina Nava Romero, quien a través de sus cuentas en redes sociales señaló que Claudia Sánchez Juárez no representa a Morena en el distrito 18 federal, y que, por el contrario, pertenece a un “selecto grupo político que tiene como antecedente a los exgobernadores Eruviel Ávila y Alfredo del Mazo.”

No es únicamente Cristina Nava Romero la descontenta con la candidatura de Sánchez Juárez, poco a poco se han ido sumando más miembros de Morena a esa misma posición, lo que hace prever una fractura en esa fórmula en la que el Verde Ecologista lleva la cabeza en contra de la voluntad de los de Morena.

No es ni por mucho el único caso en que los de Morena no aceptan que les impongan un candidato desde otra trinchera, lo que podría causar un debilitamiento en las candidaturas que deberían fortalecerse con la suma de partido político y no al contrario, con desencuentros que ponen de manifiesto la debilidad sobre la que se construyeron los acuerdos entre los participantes de esa coalición que hoy cobra facturas.

El Partido Verde Ecologista de México tendrá que trabajar arduamente en ese tipo de casos donde el rechazo morenista es superior a la capacidad de convencimiento de la coalición de izquierda, porque los resultados pueden ser catastróficos a la hora de llegar a las urnas.

## Para rematar...

La candidata al Senado de la República, Mariela Gutiérrez Escalante, ha puesto a trabajar toda la maquinaria electoral y está demostrando su capacidad de movilización en todos los municipios del Estado de México.

Es un hecho que Mariela quiere ganar y llegar al Senado por la puerta grande, para eso ha trabajado aún antes de lograr la candidatura, de hecho, desde la campaña de la ahora gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, ella ya movilizaba su estructura electoral, primero a favor de quien hoy gobierna el Estado de México, después a favor de la doctora Claudia Sheinbaum y ahora para su propia campaña.

Mariela es la única que puede presumir de contar con una representación formal en cada uno de los 125 municipios, y va más allá con coordinadores municipales y distritales que se mueven a ritmo muy acelerado con un solo objetivo: sacar más votos en la elección federal que ningún otro de los participantes en la contienda.

Ahora lo importante será que el esfuerzo que lleva a cabo Mariela Gutiérrez Escalante lo respalden quienes ocuparán las candidaturas a presidentes municipales y a diputados locales, pues si el esfuerzo no es parejo, si las diferencias se imponen a las coincidencias, el resultado final podría venirse abajo.

## Mi opinión semanal

Por Biliulfro

**DECÍA MI PRIMO LUIS QUE ADEMÁS DE FLACO ERA MUY TRAGÓN; NO MI CUATE HABLAR NO EMPOBRECE, SI YO DE LENGUA... ME TRAGO TRES PLATOS**

Créame, que he estado muy pendiente del discurso de los primeros días de la campaña de la candidata de morena y no ha hecho otra cosa, que repetir como perico las mismas sandeces del presidente actual. pero y por desgracia, ahora lo hace en forma exagerada, (quizá para que López no la baje del pedestal) así que ahora resulta, que ya está proponiendo desaparecer los órganos autónomos del Estado. Proponiendo que “La Cofepec” pasaría a la Secretaría de Economía, con lo que la nueva presidenta, tendría el gran poder de negociación con los monopolistas que abundan en este país. Del mismo modo; que las funciones del “IFT” pasarían a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, (con lo que las empresas constructoras, ya no tendrían que preocuparse por la regulación de un órgano autónomo y todo se arreglaría, (como ellos lo saben hacer, con el inquilino en turno de Palacio) Y que les cuento; que el “El Inai” otro buen rollo para que desaparezca la transparencia del gobierno federal, ya que

sin duda pasaría a la secretaría de la Función Pública y finalmente terminar con el autocontrol ya por parte del Ejecutivo. Ah, pero eso no es todo; pues también le tendríamos que decir adiós, a la Comisión Nacional de Hidrocarburos y la Comisión Reguladora de Energía, pues seguro la pasarían a la Secretaría de Energía, con lo que ya no tendría ningún contrapeso como presidenta en esta materia.

Y lógico que, siguiendo como títere de carpa a su manejador, también pretende establecer el 30% de la lista nominal en las consultas populares como umbral mínimo de participación, para que sus resultados sean vinculatorios. Y desde luego, homologar la fecha de realización de la revocación (de mandato, así como la consulta popular) emparejándose con las elecciones ordinarias federales, y para ya no tener tanta competencia, que mejor forma que eliminar “200 diputados federales plurinominales y 64 senadores” y lograr con ello un congreso plenamente uninominal que le daría una sobre representación tan amplia que fácilmente podría reformar la Constitución.

Dicho de otra manera; “quieren todo el poder y todo el control súper mayoritario” haciendo a un lado al poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial. Además de querer tener el do-

minio absoluto sobre el INE y TEPJF, al querer desaparecer los órganos autónomos del Estado para pasar todas sus funciones al Ejecutivo federal. O sea; “ella con todo el poder que ello representa” pues de ese modo, con solo unas consultas populares con una votación raquítica del 30% del electorado, podría tener la facultad de remover a un Presidente, y hasta el enorme poder de reformar la Constitución a su antojo. O sea; todo el poder que siempre quiso Amlo, pero ahora triplicado. Solo que como nosotros si podemos ver (pero Amlo no) ella dirá que lo hizo con su sello propio, con sus planes del segundo piso de la Cuarta Transformación “No los diseñados por López” y que ella además de ejecutarlos, se proclamará la gloria personal y haciendo a un lado a su querido padrino.

Bueno pero nuevamente y como dice el refrán; “De lengua me como dos platos” y todo eso que dice quiere hacer, primero deberá ver si gana la presidencia, pues según comentarios de la gente con la que he platicado, “nunca segundas partes fueron buenas” y si además es muy claro; que Claudia no tiene ningún proyecto propio, lo único que le quedaría, sería retomar punto por punto lo que ha venido proponiendo AMLO, y si gana; tratar de concentrar en ella todo poder que dice tener Amlo. Pensando que el mandatario nacional o su maquinaria, se encargará de minar a sus candidatos opositores, y ponerla a ella. Y ya como gran jefe morenista, “la presidenta” hará a un lado a su famoso líder, que para ese entonces; ya estará “retirado” en su rancho. Pero como siempre, la mejor opinión es la de usted.

*Los que liberaron a México tuvieron que tomar las armas. Nosotros... solo tenemos que salir a votar*



**S**iempre he sido un convencido de que a través del diálogo se pueden lograr aspectos importantes, ya sea en el ámbito particular o en el global, de ahí que a mis alumnos les pida de tarea que vean y analicen la película “Trece días” que protagoniza **KEVIN COSTNER** y que nos relata el hecho histórico de la crisis de los misiles en Cuba en medio de la Guerra Fría y que casi desata la tercera guerra mundial protagonizada por Estados Unidos y la URSS, algo que se originó en medio de la falta de comunicación y que nos deja como lección que antes de tomar acciones hay que agotar todas las vías de entablar un diálogo respetuoso e inteligente.

Con este ejemplo, me parece importante que se haya llevado a cabo la Mesa Política del Estado de México con el objetivo de seguir trabajando para garantizar elecciones limpias y democráticas el próximo 2 de junio y que fue encabezada por el secretario general de Gobierno, **HORACIO DUARTE OLIVARES** e integrada por la presidenta del partido Morena, **MARTHA GUERRERO**; la líder del PRI, **ANA LILIA HERRERA**, del Verde Ecologista el buen **PEPE COUTTOLENC**; del PAN, **ANUAR AZAR** y del PRD, **AGUSTÍN BARRERA**.

En este ejercicio se analizaron temas y se tomaron acuerdos para fortalecer la democracia en la entidad para que los mexicanos podamos vivir una fiesta electoral y elijamos con responsabilidad y total libertad a nuestros próximos gobernantes e integrantes del Congreso, tanto federal, como estatal.

Cabe destacar, que esta fue la primera reunión de varias que se van a realizar para que las autoridades y las diferentes fuerzas políticas fortalezcan este proceso en el cual debe imperar la seguridad y la legalidad para evitar actos de corrupción que manchen la elección.

La buena comunicación, el respeto y la tolerancia, siempre serán herramientas que nos permitan evolucionar como sociedad, por ello es que esta Mesa Política reviste una gran importancia y esperamos que se nutra este importante proceso electoral con ideas, propuestas y principalmente la voluntad de las autoridades y de los partidos políticos, que deben ser garantes de la democracia y transparencia.

#### LA GRÁFICA DE HOY

De la comunicadora **FERNANDA GONZÁLEZ**, es del reportaje que se publicó en El Valle sobre un tema que cala en lo hondo del corazón de México y que es el de las madres buscadoras, mujeres que lo han dejado todo para emprender la complicada tarea de encontrar los cuerpos de sus hijos desaparecidos.

En un recorrido en el bosque del Valle del Silencio, en el municipio de Ocoyoacac, y de la mano de los colectivos “Flores en el Corazón” y “Una Luz en el Camino”, las madres tomaron las



palas y los picos para escarbar en la tierra, una actividad que debería estar a cargo de las autoridades, pero que desgraciadamente en los hechos no es así, por ello es que a lo largo del país cientos de mujeres buscan los restos de sus hijos para que tengan un lugar digno donde descansar y al cual acudir para orar y dejar unas flores. El número de desaparecidos en México supera los cien mil y en el actual sexenio las cifras son motivo de debate entre autoridades y organizaciones, sin embargo, la realidad es que esta tragedia no puede seguir pasando en un país que se jacte de leyes e instituciones, por ello el grito desesperado de un pueblo por recuperar la paz, el orden y la seguridad.

Lo más sagrado e importante que un ser humano puede tener en su vida son los hijos, y por ello es que el caso de las madres buscadoras nos impacta y desgarran a todos, de ahí la imperante necesidad de ser solidarios para apoyar esta causa que ojalá pronto solo sea parte de un pasado oscuro que el pueblo pudo superar.

#### Y VA DE CUENTO

El buen **SANTIAGO TÉLLEZ** y Lupita estaban próximos a celebrar sus Bodas de Plata matrimoniales y un día que estaban comiendo, tranquilamente él le pregunta: Gordita... ¿Alguna vez me has sido infiel en estos años? A lo que ella le dice: Ay... Tontito. ¿Cómo se te ocurre?... ¡Claro que no!

- ¿Seguro gordita?... ¿nunca, nunca?

Lupita permaneció en silencio un momento, abrazó a **SANTY** y acercando su cara a la mejilla le susurró: Mira mi cielo... Si de verdad no te molesta y te hace estar más tranquilo... Si, en estos 25 años te fui infiel sólo tres veces.

**SANTIAGO** alcanzó a tener un primer impulso de reaccionar pero se tranquilizó, respiró profundo y con voz pausada le dijo a su mujer: ¿Tres veces? ¿Y eso? Ahora no me vayas a dejar lleno de dudas.

A lo que Lupita le responde: Bueno... ¿Recuerdas hace como 20 años cuando querías comprar la casa y en el banco no te querían hacer ningún préstamo?... ¿Recuerdas que el gerente en persona vino, trajo los papeles, te dio un plazo más amplio y con menores intereses?

A lo que **SANTY** dice: ¿De verdad hiciste ese sacrificio para que yo lograra mi sueño?

Ella movió la cabeza asintiendo tímidamente y lo miró con cautela y le dijo: La segunda. ¿Recuerdas cuando te dio el infarto triple? ¿Recuerdas que no teníamos cómo pagar la cirugía? ¿Recuerdas que sorpresivamente el Doctor Haldemann se ofreció espontáneamente a hacer la operación, viajó desde Houston y luego nunca cobró la cuenta?

**SANTY** conmovido la abrazó, la besó y con la voz entrecortada le dijo: Mi amor, ¿de verdad tu llegaste hasta esos extremos por amor a mí?... Definitivamente tú eres la mejor esposa del mundo.

Lupita sonrió y dejó escapar un suspiro de alivio y le comentó: La tercera. ¿Recuerdas cuando te morías de ganas de ser capitán de tu equipo Lagartos pero necesitabas 20 votos para serlo?... ¿Recuerdas que te hacían falta los votos de otros 15 jugadores? ¿Recuerdas que sorpresivamente barriste en la elección?

HASTA mañana con más GRILLANDO.

Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com